
摩拜与陶氏化学战略合作

5月12日，北京摩拜科技有限公司与陶氏化学投资有限公司签

署战略合作伙伴关系谅解备忘录。双方将借助陶氏多元化的技术

平台和创新材料技术，以及摩拜在中国共享单车市场的领先地位，

开展全方位合作，共同致力于推动中国绿色共享经济的发展。

熊猫TV完成新一轮融资

熊猫 TV 主体公司上海熊猫互娱文化有限公司于近日变更

了工商注册信息，新增了多位投资人。熊猫 TV 还变更了注册

资金，由 10960万扩充至 12525万元。聚美陈欧持股降至 34%。

根据聚美优品近日向美国 SEC递交的 20-F文件显示，截至

2017 年 3 月 31 日，聚美优品 CEO 陈欧持有 50892198 股，占股

34.0%，拥有 75.0%的投票权。

传阿里领投Magic Leap D轮

据外媒 Backchannel援引内幕人士消息，在宣传门事件之后

悄无声息的 AR 初创企业 Magic Leap，目前正在进行新一轮的

D 轮融资。据悉领投方仍然是阿里巴巴，其投后估值将达 60到

80亿美元之间。

卖好车将与好快保展开合作

卖好车与好快保近日签署战略合作协议。双方将从新车流

通和供应链服务方面发力，在新车交易、物流仓储以及汽车金融

等多个领域展开合作。卖好车将成为好快保以及其经销商在业

务方面的重要资金合作方，好快保的优质车源也将服务卖好车

平台的经销商。此外，经销商还可使用卖好车的场景化金融、物

流仓储以及其他配套服务。

聚土网获京东金融战略投资

土地流转交易平台“聚土网”已获得由京东金融领投，老股东

跟投的数千万元A+轮融资。据悉，获得京东金融投资后，双方将

继续在农村资产交易的场景下，植入京东的金融产品，使土地交易

场景和土地金融结合。聚土网CEO田靖隆表示，“算上交易服务+

金融服务两块业务，预计2017年营收可以做到2016年的数倍。”

科通芯城与多喜爱要在AI“搞事”

多喜爱集团与科通芯城集团日前宣布合作，共同成立“前海

硬蛋智能有限公司”，双方将围绕智能硬件开展业务合作，准备

在人工智能领域联手“搞事”。科通芯城董事长康敬伟表示，前

海硬蛋的业务将分为两块，一块靠硬蛋带来的业务数据，由前海

硬蛋去做挖掘产生新业务；第二块是借助前海硬蛋对外进行融

资，去寻找一些核心标的进行收购，比如人工智能的软件、芯片、

模组等核心的制造端。 （本报记者李艳综合报道)
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众创空间

“刷脸就可以拿走快递！”

位于浙江杭州闲林社区的一家菜鸟驿站近日用

上了高科技，成为全国第一家快递代收“扫脸”取件

店，店内还提供试衣间和包装回收利用等多种服务。

在菜鸟驿站物流大数据平台上，闲林社区这样

的菜鸟驿站还有很多。菜鸟驿站创业以来，一直推

动快递末端优化。据统计，目前已覆盖全国将近

1800所高校和 40000多个社区。

菜鸟驿站是由阿里巴巴旗下菜鸟网络牵头，建

立面向社区和校园的物流服务平台，为用户提供包

裹代收、代寄等服务，致力于为消费者提供多元化

的最后一公里服务。其业务包括，网购代收、线下

自提、安全保管、包裹代寄、线上下单、在线支付、增

值服务、便民生活。

本报记者 付丽丽

创业故事

赵雪是标准的 90后，有活力爱折腾，大学毕业

两年后与菜鸟网络合作，创业开了这家菜鸟驿站，

主营快递代收寄。“我们小区居民大多是年轻白领，

平时早上快递员拉来一车快递，60%以上的人不在

家。即使有老人、孩子和孕妇等在家，也不方便给

陌生人开门。”赵雪说。

“ 不 做 不 知 道 ，做 了 才 发 现 代 收 快 递 业 务

居 然 这 么 火 爆 。”正 如 赵 雪 所 说 ，快 递 业 正 在

急速发展。5 月 4 日，国家邮政局发布的《2016

年 邮 政 行 业 发 展 统 计 公 报》显 示 ，全 年 快 递 服

务 企 业 业 务 量 完 成 312.8 亿 件 ，同 比 增 长

51.4% ；快 递 业 务 收 入 完 成 3974.4 亿 元 ，同 比 增

长 43.5% 。 专 家 预 测 ，到 2020 年 ，全 国 每 天 会

产生 1.5 亿个包裹。

然而包裹“落地”的最后一环成为快递的最大

短板，也成为当前“众创”的热点。菜鸟驿站就是在

这样的背景下应运而生，并一下子吸引了很多大学

生在社区和校园创业。

赵雪就是菜鸟驿站平台上成千上万创业者中

的一位。

“现在年轻人做事都是快节奏。网上购件衣

服，快递送到之后，随时在我们试衣间里去试，不合

适就直接寄走退回。”赵雪的菜鸟驿站还提供试衣

间等多种服务。包裹在驿站拆后，纸箱还可回收，

下一个人寄快递能直接使用。现在，赵雪的菜鸟驿

站已成了小区的人流中心，每天她能代收近 500件

快递。

在社区驿站，当人气聚集起来时，就可以做很

多事情。于是她把线上、线下结合起来，线上做电

商的同时，驿站也提供冷饮、生鲜食品等。

从“扫脸”取件到多元服务

裂变出万家社区驿站

作为物流大数据平台，菜鸟驿站创业以来，一

直推动快递末端优化。除了社区驿站，校园驿站是

菜鸟网络创业的另一大重点。目前已覆盖全国将

近 1800所高校。

“菜鸟驿站请您在 17:00 前凭提货码（****）至

药科大学东 100 米处领取您*月*日韵达包裹，详

询*****。”关林说，他的创业故事便从这样一条每

日会重复发几百上千条的短信开始。那个坐落于

药科大学东 100 米处不足 30 平方米的小屋便是他

梦想的发源地。

2012年 6月，关林从吉林大学地质资源与地质

工程专业毕业，并于同年考入辽宁省物测勘察院。

在“大众创业、万众创新”大背景下，关林毅然辞去

了工作，走上了创业之路。2014 年一个偶然的机

会关林承包了辽宁本溪高新区中通快递，跟小麦公

社合作解决大学投递难问题。

2015年创业的菜鸟驿站给关林带来了欣喜。

关林有两年多快递行业的经历，在对菜鸟驿站

充分了解后，2015年 8月与菜鸟驿站合作正式进入

药都大学城。

1800所校园驿站

圆了大学生创业梦

阿里巴巴集团有一个示范项目“智慧校园建设

工程”。作为阿里的下属公司，菜鸟驿站的实训基

地很快引入阿里的优秀讲师资源，为创业学生提供

定向实习岗位，建立创业交流沙龙，孵化学生创业

团队。

华东理工大学的众创示范基地计划每学期提

供 1000 人次的物流实训机会，扶持 15 到 20 家学

生创业团队，建立学生创业交流沙龙，每年提供

500 名实习面试机会，将双创号召辐射全校 15000

名师生。

菜鸟驿站通过平台连接起有意愿加入末端生

态建立的个人，利用其闲散店铺空

余资源，组成低成本、高效率的公共

快递末端服务平台。这一平台，因

其社会化属性吸引了众多创业人群

加盟，部分解决了就业问题。目前，

4万个社区菜鸟驿站，为超过 5万人

提供了就业和创业。

而在全国，校园驿站覆盖了将

近 1800 所高校，已累计为 800 多个

学生创业团队提供支持，提供 10 万

余人次社会实践和兼职机会。

随着商贸物流的繁华，快递包

装物品正逐步成为我国生活垃圾的

“主体”。一个不容忽视的问题是，

资源浪费严重、回收使用率极低。据统计，我国一

年快递包裹产生的包装“垃圾”可摆满近 20万个足

球场。仅封箱胶带就可绕赤道数百圈……

马云曾表示，希望物流行业和菜鸟一同研究，

让中国的物流真正成为未来世界的物流，让中国的

物流变成绿色的物流。

如今，菜鸟在全国的社区和校园驿站都开展了

纸箱回收计划。上一个消费者用完的箱子可以就

地留存，下一个寄快递的人用回收箱再次快递，实

现末端再循环。赵雪和关林告诉记者，在创业的同

时将会更注重环保、绿色和科技的元素。

4万个社区驿站

提供了5万个就业岗位

创业圈
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关林说，他入驻药科大学，是菜鸟驿站开始的

第一步。通过与学校的沟通，他在药科大学里有了

属于自己的一个地方。“虽然驿站空间很小，但是在

我的心里却很大，大到可以装得下我的梦想。”

但是，出于对校园安全防护的考虑，经常聚集

了大量包裹的菜鸟驿站必须走出校园。关林负责

的菜鸟驿站在 2015年 11月搬出了药科大学。

“我依旧记得那几天，天格外的冷。因为是‘双

十一’，快递数量是平时的三倍，我和几个工作人员

冒着寒风，跑了远路，顶着大雪在学校门口送了整

整一周的快递。”关林感叹道。

所幸的是，一周后关林在学校旁找到了一个不

足 30平方米的小屋。装修，订铁架，给包裹编号一

个一个录入信息……一切仿佛回到了起点。

如今，关林的菜鸟驿站小屋从不足 30 平米

扩大了 4 倍，业务量达到了日均 3000 件快递的

处理量。关林的创业故事正在大学里被复制和

提升。

去年 10 月 26 日，菜鸟网络与华东理工大学达

成校企战略合作，同时启动了全国首家菜鸟驿站+

众创空间校园综合服务中心，与高校共建校园智慧

物流平台。

在上海的华东理工大学校园里，24 个集装箱

搭出上下两层，组成一座有着鲜艳外观、设计感爆

棚的建筑。房子上层共 420平方米，与学校合作引

入学生创业团队，用来扶持大学生创新创业。其中

包括创客图书吧、交流路演区，为学生电商创业团

队提供集中化的办公场所，增加创业团队间交流机

会，营造浓厚双创氛围；下层 300多平方米，用智慧

物流方式来解决校园快递难题，也为学生众创提供

实践基地以及实训岗位，上下两层共同形成了菜鸟

电商产业园的微缩生态圈。

菜鸟驿站菜鸟驿站：：
在快递末端在快递末端11公里创业公里创业

据香港明报近日报道，联交所数据显示，美图公司董事长蔡

文胜之子 Cai Rongjia在公司上市以来频频沽货，不到半年套现

逾 9亿元。

根据招股文件，Cai Rongjia于去年 12月美图上市时共持有

公司 7.1%股份。今年 3月初，美图股价一路飙涨，短短 9个交易

日股价飙升 78%至 18 元。其后突然一落千丈，截至周末收报

10.16元，近两个月内股价下跌 43.56%。

而同期，联交所数据显示，Cai Rongjia不断沽货，继 4 月 12

日后，5月 5日再度披露沽货，以每股 10.8元场内减持 0.01%或 30

万股，持股量下降至 4.99%。由于持股量已低于 5%，未来若继续

减持便无需披露。

对此，美图作出回应，美图无权干涉这些机构和个人在资本

市场的行为，美图也无法代为发声。

点评：
这边，董事长蔡文胜拼命为美图站台、打气；那边，其公子却

在疯狂套现。这让场内的投资者作何感想？唱双簧本是商家惯

用伎俩，但也不能这么明显拿投资者当傻子耍呀！

而面对质疑，美图这种“无权干涉”的解释又怎能让投资者

平息心中疑虑。这种揣着明白装糊涂的做派倒是让世人看清了

美丽图片后面的真实容颜。而这一切，又如何能让中小股东看

好美图的未来？

蔡文胜之子套现9亿
美图回应：无权干涉

圆通、申通、中通、韵达、百世、天天快递十分“默契”，近日纷

纷在企业内网发布《关于全网派费调整的通知》，同步要求所有

派件网点的派费在原有基础上上调 0.15元/票，派费实施时间均

为 6月 1日。从被曝光的几家快递企业的内部文件来看，几家快

递企业给出的上调快递费的理由很冠冕堂皇：提高派件质量、适

应市场经济发展趋势、避免低价竞争等。

点评：
物流的繁华映射的是商贸的繁荣。近年来几大国内快递巨

头纷纷上市，说明这个行业在蒸蒸日上，但基层快递员的收入境

况并不乐观。对于快递行业来说，一方面要提升服务降低资费

来提高竞争力，另一方面又要提高基层快递员的收入，保持良性

循环发展。这是个两难的问题，需要大佬们的平衡术。此次快

递业大佬默契同步，一致提价，彰显了整个行业的共同需求。提

价是否会引发行业阵痛，对加盟式快递市场竞争现状的平衡能

维持多久，目前并不乐观。但可以明确的是，未来快递行业持续

提价的可能性已经明显增加。

六大快递联合涨价
行业普涨趋势隐现

武汉，烽火创新谷。

一个首次由双创基地承办的国家双创品牌活

动——2017“创响中国”首站活动近日在这里启幕。

“‘双创’的终极目的，是将创新动能转变为经济

新动能。依托规模以上大型高科技企业，开放其市

场、平台和创新资源，吸引社会上更多‘双创细胞’融

入，从而激发出更大的创新活力，这正是烽火创新

谷着力追求的。”烽火创新谷董事长夏存海说。

的确，在烽火创新谷，以“智慧城市”为主题，这

里集结了很多优秀的创业团队，他们的创业激情就

如初夏的武汉天气一样，生机勃勃。

创业需借势 与实体经济
相结合

说起烽火创新谷，就不得不提到烽火科技集

团，其正是它打造了国内为数不多的企业双创基地

之一。

随着“互联网+”等国家战略的提出，年收入超

300亿元、光通信领域全国第一的烽火创新谷，将智

慧城市作为其继光通信后全新的业务方向。“做双创

一是要顺势，这里的势主要指一行业势，什么行业是

未来生活必需的；二是要与实体经济相结合；三是要

结合自己的地域和企业特点。”夏存海说。

因此，夏存海表示，综合考虑之后，我们将烽

火创新谷的业务锁定在智慧城市。因为智慧城

市是一个新兴的万亿产业，企业实力再强，也吞

不下整个市场。烽火需要更加开放，集结行业内

最出色的双创团队与领军企业，协同创新，才能

变得更加强大。

烽火创新谷占地 106 亩，重点围绕平安城市、

智慧旅游、智慧教育三大板块发展。短短一年，已

吸纳无线飞翔、朵儿网等 46 家上下游科技企业。

国际创客中心内，签约 61个团队，30个创客团队正

在孵化，参与创新创业的创客达到 1000多名。

一大批创业新秀在这里
集结
“抓现货”是一家芯片交易 B2B 电商平台。彭

承路是该公司的总经理，而一年前，他的身份还是

烽火科技集团的一名芯片采购人员。

“我出来创业正是由于之前在工作中发现的商

机。”彭承路说。

中国芯片进口额去年超过万亿元。华为、中

兴、烽火等众多电子设备制造商，都有庞大的芯片

进口需求。

但是，国外芯片供货周期往往需要 8 周至 16

周，市场瞬息万变，芯片到手时，市场行情或已生

变，很容易产生库存。“一方面，库存芯片占用了流

动资金，急需脱手；另一方面，很多中小企业到处找

芯片。”彭承路说，我国芯片呆滞库存约 159 亿元，

“抓现货”平台为芯片去库存提供重要渠道。

创新谷里，这样的企业比比皆是。武汉光谷

地 铁 站 ，日 均 客 流 20 万 人 次 ，日 常 监 控 尤 为 重

要。其应用的人脸识别系统正是武汉烽火众智

数字技术有限公司提供的，通过人脸识别，不仅

可比对寻找犯罪嫌疑人，监控设备连身高、步态、

背影等也可识别。

“凭借城市视频监控系统等智慧警务应用，去

年销售额达到 10 亿元，年增长超过 50%。如今，

烽火众智已成为国内领先的智慧警务及智慧城

市系统一站式供应商，今年的销售目标是 20 亿

元。”该公司负责人说，在公安系统，“智慧城市”

应用就涉及信通、刑侦、情报、反恐等业务。未

来，这些关联业务都可在创新谷实现，有望再造

10 个“烽火众智”。

以龙头企业主导 构建良
好双城生态
“我理解的双创，政府、企业、高校为三大主

体。目前阶段，双创应由政府引导、龙头型企业主

导、高校来做智力支撑。”夏存海说。

烽火创新谷正是按照这样的理念建成的。

当地政府出资引导，烽火科技集团、虹信通信、

长江通信等龙头企业主导、湖北省多家高校作为智

力支撑参与其中，通过构建生态型企业群，实现双

创人才、资本与产业的集聚。

夏存海表示，龙头企业在烽火创新谷的“生态”

环境中发挥着不可替代的主导作用，它们不仅帮助

小微型创业企业成长，同时对于其自身的发展也有

很大帮助。

虹信通信是烽火创新谷的一家龙头企业代

表。该企业负责人罗昆初说：“烽火创新谷给我们

带来了新的发展，我们公司承接的项目，不一定所

有的项目任务都能靠我们自己完成，不是我们擅长

的，可以把需求信息发在烽火创新谷，合适的公司

会主动接单，我们共同完成一个项目，原本要三、五

年完成的项目，现在两年就可以完成。”

同样的，近日，龙头企业烽火集成公司在做一

个无纸化会议系统，有两项很重要的功能，在线批

注和同屏功能。公司现有的研发团队中没有相关

的开发经验，其就在平台发布项目信息，找到了相

关的开发团队，提前一个月就将该项目交付。

像这样的例子还有很多，有数据显示，2017 年

1—4 月，创新谷龙头企业共发布项目 100 余个，已

支付的项目经费约 360余万元。

“创业是有风险的，在烽火创新谷，业内资源配

置相对容易。包括烽火在内的很多企业，都会不定

期发布技术及产品需求，孵化器里的创客们可先从

这些‘订单’入手，积累一定经验后再创业，降低市

场风险。”夏存海说。

把“双创细胞”融入智慧城市创业生态链

（本版图片来源于网络）

菜鸟驿站创业以来，一直推动

快递末端优化。据统计，目前已覆

盖全国将近 1800所高校和 40000

多个社区。如今，菜鸟在全国的社

区和校园驿站都开展了纸箱回收

计划。


